

# RESEÑA

## *Memoria y Justicia Transicional* *Crítica a la Ley de Justicia en Colombia*

JOSÉ TUDELA ARANDA

CASTRO BARTOLOMÉ RUIZ

Docentes de la Universidad Alcalá de Henares (España)

Juan Antonio Pabón Arrieta, es un abogado colombiano. Especialista en Derecho Administrativo y Derecho Penal. Es Magíster en Derechos Humanos, Estado de Derecho y Democracia en Iberoamérica (Universidad Alcalá de Henares). Es un reconocido ensayista, profesor e incansable luchador por los derechos humanos en Colombia, autor del libro *Memoria y Justicia Transicional. Crítica a la Ley de Justicia en Colombia*, que muestra que la justicia siempre se ha conjugado en plural, porque siempre remite a los contextos de injusticia. La universalidad de la justicia reside en la realidad (siempre global) de la injusticia. Lo justo de la justicia no puede ser reducido a meros universales abstractos y procedimentales. Aunque estos sean importantes y necesarios para una administración

(justa) de la justicia, su carácter abstracto (y genérico) les priva de lo esencial de la justicia: la percepción de la injusticia histórica de las víctimas. Las pretensiones de clausurar la justicia en un único universalismo (siempre abstracto) traen consigo el olvido de la historicidad de la injusticia. El olvido es el gran enemigo de la justicia, y el gran aliado de los victimarios. Lo justo de la justicia se debe a la injusticia cometida contra las víctimas, es decir, del objetivo de reparar la injusticia. El punto crítico de referencia de la justicia debe o debería ser la condición de injusticia sufrida por las víctimas. Esta perspectiva de las víctimas propone un dislocamiento de la concepción moderna de la justicia procedimental para la alteridad denegada de las víctimas.

## RINCÓN DE LOS LECTORES

La lectura de un artículo publicado en *ADVOCATUS* 17, contribuyó a refrescar mis conocimientos y pude lograr un fallo judicial positivo, para un cliente.

### FELICITACIONES

José E. Teitelbaum  
17854932

Quiero felicitarlos por la publicación de *ADVOCATUS*, cuya labor de puente cultural sigue fructificando cada vez más, les envío mis mejores afectos.

Manuel Lozano  
32.116.345

Interesante publicación, continúen enriqueciendo el bagaje jurídico de sus lectores.

Gracias  
Susana Pimienta  
27.567.322

Gracias por tan hermosa revista. Es justo lo que se necesita para los que quieren informarse de los diferentes tópicos jurídicos.

Joel Atilio  
8.440.498

Qué rico mantenerse actualizado jurídicamente, leyendo *ADVOCATUS*. Continúen así.

Mónica Lux  
32.765.897